
享受當觀眾的喜樂
前陣子國家隊奧運健兒訪港，幾位朋
友早已相約好筆者去看國家游泳「夢之
隊」的實力表演，實在佩服健兒們的

「水花消失術」，所以甘於跟群眾一樣排隊入場爭座位，
不出示「記者證」，最主要是想享受當觀眾的「真實
感」；坦白說，沒有「工作在身」心情亦愉快很多，這才
是真實的「生活體驗」！而當年筆者也是鄧麗君和梅艷芳
的歌迷，自掏腰包購門票入場看得更廣闊，不再局限於鏡
頭內的「一板一眼」，那種感受「自在又輕鬆」！
在當日的現場更見到前「跳水皇后」郭晶晶和伏明霞，

當然她們都已為人妻已為人母，身材不能跟跳水隊的運動
員「同日而語」，有所不同亦是很自然的事！席間有友人
問到：「你們對於運動員的學歷也十分注重嗎？」傳媒朋
輩們異口同聲地表示，各人的專長、成長環境不同，根本
沒有「相提並論」的必要！筆者個人於求學時期，特別喜
愛「中國語文」和「中國歷史」等課本，由於覺得自己仍
「才疏學淺」，故此平日愛好睇書及上網看自己不了解的
資料，當傳媒記者時愛戲曲，增強自我在文學上的用詞不
足之處，事關戲曲中的「詩詞歌賦」較優美，亦愛流連在
報館的資料室，認知在上世紀五六十年代演藝人的資料報
道，猶記得在某報章擔任部門主管工作時，有位娛樂記者
後輩曾問及某位粵劇女紅伶：「她是不是『啞』的？」筆
者好奇這位後輩記者為何有此一問？後輩記者答道：「因為
我哋叫她的時候，她不作回應！」當時筆者心裏就說：「如
果是『啞』的又如何能唱大戲呢！？」
對於運動員來說在退役前，他（她）們都一心「撲」
在訓練之中，認識不多的知識是可以理解的，何況他們
年紀小小已接受訓練，有時間休息或睡覺已是不錯了；
正如筆者移居美國十多年，英文語言的確提升不少，但
要說得一口流利英語或者是某些「用詞」，則仍未「達
標」！不是筆者不努力「自我增值」，只是筆者在工作
上無須用到那些「詞」來跟人家溝通！再者土生土長的
姨甥仔雖然滿口英語，不過對當地的「俚語」用詞也不
甚了解，中文就「識聽識講唔識寫」，到現在也只識得
寫自己的中文姓名！
不否認現世代是有部分的記者傳媒心態仍「自視過高」，
更有人抱着「知小小扮代表」的「自我膨脹」態度，這都
是不認知世間萬物總有「一山還有一山高」的道理。

齊唱《凡人歌》
中秋剛過，嫦娥奔月眾

說紛紜，但都離不開凡人
吃了靈丹升仙的故事，凡人越界升仙，是
歷世人的追求，古有秦始皇煉丹藥，現代
人則用火箭登月，都是一種人類希望跨過
凡人領域的一個夢。凡人指的是種尋常的
人、塵俗的人。漢．桓寬《鹽鐵論．大
論》：「斷已然鑿已發者，凡人也。」唐
．韓愈《伯夷頌》：「一凡人譽之，則自
以為有餘，一凡人沮之，則自以為不足。」
央視八套、愛奇藝及騰訊視頻播出了一
套名為《凡人歌》的電視劇，劇種是都市
話題劇，殷桃、王驍領銜，章若楠、秦俊
傑、張哲華、陳昊宇合演，該劇根據紀靜
蓉創作的小說《我不是廢柴》改編，故事
圍繞三對在北京生活的夫妻、情侶展開，
講述了他們面對各自的人生窘境，直面內
心，共度人生危機的故事。
看慣高顏值古裝仙侶劇的觀眾，很有可

能會錯過《凡人歌》這類較為寫實平淡的
劇集，但《凡人歌》自播出以來，也能在
點擊榜的前6位置，一點也不落後，證明
觀眾對有誠意的作品是會支持的。《凡人
歌》演員陣容也不失禮，殷桃、王驍自然

是帶動本套劇的主軸，殷桃在演藝星途一
路走來，聲、色、藝都得到廣泛認同。
至於王驍，一直憑演技爭取角色，打從
《迷失洛杉磯》、《盛夏晚晴天》開始，
在香港也播出了他有份參演的《巡回檢察
組》、《狂飆》等劇集，都獲得觀眾的支
持，這部《凡人歌》算是他最有戲份的作
品，也有很多演戲的機會，他與殷桃演的
夫妻對手戲，是吸引大家繼續追看的亮
點，兩夫妻在大城市的生活壓力下，殷桃
飾演的人妻面對小孩長大，考慮重返職
場、王驍不顧家庭經濟，花了50萬換新
車帶來的家庭矛盾，都是這一代人要處理
的問題。另一對小夫妻秦俊傑與陳昊宇，
在生育問題上產生了疑惑，也是實實在在
現今年輕人長期糾結的話題。
章若楠是最先吸引我收看這套劇的原
因，她和張哲華是一對情侶，張哲華是劇
中王驍的弟弟，章若楠因受上司欺凌要天
天加班而辭去理想工作，她的性格表現也
十分突出。有些朋友不喜歡看這類都市題
材的寫實劇，因為不想把辦公室政治延續
成為話題，這我也十分明白，但社會的縮
影，往往是無遠弗屆，逃避不了。

用「千呼萬喚」有點
誇張，但期待已久，相
信是很多時尚達人和藝

術愛好者的心裏話。將於明日起在M+
博物館舉行的「郭培．藝想天開」大型
展覽可讓有心人大飽眼福了。
郭培和她那精緻如藝術品般的時裝不
是首次來港，早在2010年初的香港時裝
節，貿發局特邀4名亞洲時裝大師合力
在重頭戲「香港．華麗秀」環節展示其
最新作品時，郭培作品就以壓軸之勢登
台，驚艷全場。但那只是一場時裝騷，受
時空限制。這一次，人們可以慢慢咀嚼這
位享譽國際的中國高定時裝大師那豐富的
想像力及其令人嘆為觀止的手工藝之美。
這個為期逾半年的展覽將展示郭培自
2006年開始高定時裝發布會以來的精品
逾40件，可以說是這位時尚藝術家18
年探索的階段性總結，重點介紹十個主
要系列中最具代表性作品，包括首件高
定時裝作品《大金》（2006年《輪迴》
系列），出自2009年《一千零二夜》系
列的《青花瓷》，因為美國流行音樂天
后Rihanna於2015年穿着出席紐約大都
會博物館慈善晚宴而搶盡眼球的「大黃
袍」《黃皇后》，以及2018年「極樂
島」系列的《大金船》等。作品體積龐
大，造型別具巧思，手工相當精細。
郭培在接受訪問時特別提到《大金》，

因為這是她首次在北京「中國國際時裝
周」發布高定時裝系列的作品，集結了10
年之功、20年之夢，耗用了5萬多個工
時，將傳統的刺繡工藝發揮至極，繡片
上的龍紋圖案凹凸有致、栩栩如生。不
但令她獲頒當年的「服裝設計大獎」，也
把她推上高級定製的國際舞台。
而耗用近1萬小時製作的《青花瓷》

則可說是中華傳統文化在時裝這個媒介
上的典型體現──禮服上的祥雲紋、水
紋和蓮花紋等圖案均以手繪面料結合手
工刺繡展現出來，裙身的多層褶邊，營
造出雕塑般的立體感。頭飾則形似一把
傳統中式摺扇，扇面正中為花瓶結構。
中國元素雖然為重點及其創作特色，
但郭培的眼界卻不限於此，這在2018年
發布的《建築》系列充分反映。這組以
黑灰為基調的作品相對簡約，卻猶如
「包裹人體的移動建築」，借助裙撐支
架的結構，不但營造出十九世紀歐洲盛
行的外裙寬鬆效果，也令人聯想到巴洛
克式建築和歌德式教堂的尖塔、拱門、
拱頂等。
作為中國第一代高定時裝設計師
（Couturier）和中國唯一一位法國高定
時裝公會受邀會員，郭培的藝術作品早
在10年前開始在歐美、澳洲、新西蘭和
新加坡等著名博物館展出，此番來港屬
東亞地區首個展覽，可謂機會難得。

郭培來了
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Guayaquil 不同的中
文譯名版本甚多，只
好用自己方法詮釋：

圭亞基，筆者未來一個月的旅程重點目
的地。
見報此刻，筆者在稍後的午夜時分，

途經稍停意大利米蘭，數天後飛西班牙
馬德里轉機前往南美洲厄瓜多爾首都基
多（Quito）。
南美第二小國厄瓜多爾（Ecuador）

擁有馳名於世、生長不少原始生物及生
態的外海島嶼Galapagos，亞馬遜河上
游其中幾處發源地，基多位於高原安弟
斯山脈，西南重鎮圭亞基卻位於緊貼水
平線的太平洋，它們之間穿越不同高度
的地域，風景變化甚多；同伴說厄瓜多
爾是南美洲的縮影，其他地方的特色都
能夠在這個小國裏面尋找得到。
筆者前往圭亞基的目的，不完全在旅

遊。家母家父祖先於清朝末年飄洋過海
謀生、創業、繁衍家族，後因我們外曾
祖父的早逝及時光洗刷，印記變得模糊
不清，多方尋找只餘點點碎片。憑着上
兩代人離世、年齡漸老，口述歷史無幾
人記憶，變得愈來愈模糊；如果今天不
出發，前往當地「尋根」，往後記得這
段華人南美求存事跡，定必湮沒。
筆者姑且預定這個

將會落筆記錄的半小
說體故事，名為「南
美漂流華人百年孤
寂」。我們童年經常
追問母親，她家祖父
前往謀生在哪個國
度？什麼城市？
因為外曾祖父早逝

於外公童年，他的認
知與記憶亦甚有限，

唯一答案，竟然是一個摸不着頭腦的地
方名叫：黑鬼埠！
而我們對母親的發問，也非完全無

因，因由外公五官輪廓長相及身高，跟
他們那一代的南方粵人並不相同。而母
親家中姐弟的長相也有幾個特別的版
本：歐洲白人基因的殘存，南美原住民
印加人的特徵，其中一部分比較接近外
婆，除了高壯身形之外，面孔卻是道地
華人。用了半生時間，直至近年從各方
親戚提供的資料，才找到「黑鬼埠」就
是南美洲厄瓜多爾曾經的最大城市，位
於國境西南面對太平洋的Guayaquil。
臨行之前，翻查資料，竟然看到圭亞

基位列「全球罪惡之城排行榜40位」其
中一位！雖然排名不高，遠遠不及墨西
哥、美國、南非、巴西及哥倫比亞；對
出遊在即的自己，某程度上亦屬心頭一
塊石。從少年十多歲前往海外上課，旅
行便是我生活上十分重要的一部分，冒
險精神不是沒有，能夠避開罪惡情況比
較兇險的國家與城市是首要前提。例如
去年年底本來安排前往緬甸，為避免當
地政治情況不穩定，臨時改變初衷，轉
去靠近金三角的泰北。
不少西方媒體在報道上，都帶有地緣

政治的考量，美國在罪惡之城排行榜上
佔有好幾個黑點城市，但
卻未提及荷里活洛杉磯槍
殺案無日無之，一度被世
人讚譽為美國最美麗，華
人人口頗多的城市三藩市，
近年已無復往昔光彩，在
「零元購」及毒品打擊之
下，好些街頭及地段已經
成為生人勿近的罪惡中心，
然而洛杉磯及三藩市都未
被放上罪惡之城排行榜上！

罪惡之城
北京有兩條
名街，一條是
天街、一條是

金街。天街是前門，金街是王
府井，兩條街都是來北京必到
的商業地區，沒到就等於沒來
過北京。金街，不是做金銀生
意，而是指可以花錢的地方，
金街周邊文化人多，老北京大
學就在不遠，東交民巷外國使
館區，北京飯店、協和醫院、
德國醫院、美術學院，尤其東
單二條三條，居住的外國人
多，都有花錢的需要。天街是
另一番風土人情。金街天街，
兩條街都希望我把它們寫成劇
本，我只寫了半條。
這半條街，就是全聚德老店
的所在地「肉市」。鮮魚口、
肉市是前門外有名的街道，這
裏是當年的街市，清早，人們
來這裏買菜買魚和肉，中午，
攤檔撤去，換上酒肆茶樓的生
意，飯館一家接一家，直到傍
晚，輪到戲園開門迎客，京戲、
平戲、說唱、曲藝，直到深夜。
全聚德的老楊掌櫃，用兩條
板凳搭一塊木板賣生雞鴨，後
來開了間小舖頭，縮在肉市裏
面，做燒雞鴨和燒爐肉。爐肉
現在已經沒有了，有看過我寫
的戲的人問我，爐肉是什麼？
我也沒見過，到了香港反而發
現，就是香港燒臘店的燒肉，
肉可以配飯下酒，肉骨用來煲
湯，老北京人最普遍的吃法是
用它熬大白菜。兩年之後，楊
掌櫃的生意做大了，有了錢，

借貸修了「過街樓」，目的很
明確，要把買賣開到前門大街
上。
前門大街的正陽門，又稱前
門，正對着天安門，之後是午
門，進了午門就是皇宮，出
了前門，就是老百姓的天下。
這裏市景繁華，人口稠密，白
天行人熙來攘往，店舖、茶
樓、戲院、攤位，入夜燈火輝
煌，五百年繁盛不衰。被並撇
到的崇文區有一位吉區長，年
輕，說話幽默，有想法，他和
老楊掌櫃一樣有「野心」，
要把這個區做成京味文化
區，他請了幾個與崇文有關
聯的文化人，我買的房子在
崇文就是崇文人也有幸被邀
請。他帶我們參觀，給我們
講故事，了解崇文文化，跟
「區長」轉了一圈兒，崇文崇
文，崇尚文化，確有這個本
錢。說到京味文化，並不是獨
沽一味，北京是全中國最不排
外的城市，北京的流動性很
大，有名的文化人不少為南來
人士，受聘來北京教書，做研
究，幾十年改不了口音，但習
慣了北京生活。他們把京城掌
故、宅門往事、學界往來，以
至工商發跡成敗，寫成了文
字，永遠地記錄下來，我的不
同之處是寫劇本。
明年1月開演的香港話劇團
粵語版《天下第一樓》，已
在北京開票，行情很好，北京
人要看看，這半條天街的故
事，用廣東風情如何表達。

金街和天街

每逢大時大節，我和
家人總是留在家中吃

飯，因為可以無拘無束，也不限時間。尤
其是每年的中秋節，大家都是在我家開燒
烤會。不知怎的，今年我一反傳統，改在
外邊吃飯，經歷了不一樣的中秋夜。
這次選了銅鑼灣一間酒店的中菜廳。
訂座後，酒店發來菜譜，叫我預早訂
菜，我可不知道大夥兒喜歡吃什麼。酒
店卻說若不預先訂菜，到時需要等候較
久。唔，等便等。
我上月在一個周日晚上在那兒吃飯
時，只有數桌食客，中秋夜卻滿座了。
我們坐在各12人的兩桌旁邊，感到非常
無奈，因為他們真的賓至如歸，以為餐
廳是他們的家，扯高嗓子談話，完全不
顧其他食客的感受。這些人連在酒店吃
飯也可以不顧禮儀，可以想像他們平時
是如何肆無忌憚。我在結賬時告訴經理
他們的吵聲令我們很不舒服，他卻回答
說：「假期都是這樣啦！」不知潛台詞

是否「你嫌嘈吵便不要來」。
不知是否噪音聲浪太大，鄰座一名老
翁身體不適，要由數名救護人員接他到
醫院。對他的家人來說，真是一件既擔
心又掃興的事情。
節慶在外吃飯還有一點不好的便是食
物水準下降，原來很多人都有同感。單
是以甜品為例，平時的甜品精緻特別，
那晚只出售非常普通的糖水，毫無吸引
力。
家人建議不如到維園由西至東走走，
然後到港鐵天后站乘車。我沒有在中秋
夜到維園的記憶，那晚簡直大開眼界，
因為我不知道原來園內正舉行綵燈會。
全園張燈結綵，五光十色，很漂亮啊！
我家的女傭每年中秋節都與我們一起在
家中的後園為燒烤會從早至晚張羅，也
是從來沒有到過綵燈會的。那晚她可樂
了，連忙把這意外的良辰美景拍照留
念。我們抬頭拍攝明月，照片中的圓月
旁邊是教會高掛的廣告「耶穌是主」4

字，有趣。
可惜的是，我們只可在維園逗留15分

鐘，因為根據天文台預測，一場大雷雨
將在頃刻出現，四周的閃電是證據。大
夥兒只好加快腳步，跑到港鐵天后站
去。很多市民一起走在馬路上，我以為
那是特定行人專用區，便本能地隨着他
們走。沒想到剛踏足馬路上，數名警員
忽然大聲吆喝，我這才看到原來他們正
在用黃黑絲帶把我們推回行人路，讓汽
車駛過。他們的叫聲太大，而且是出乎
我們意料之外，其中一名家人說警員
剛在他耳畔大叫，嚇得他彈起來。我旁
邊的一對年邁夫婦頻說被嚇倒，我禁不
住告訴站在我前面的警員，我的心被嚇
至狂跳。他抱歉地表示很多市民都聽不
到他們的指示，所以他們不得不大聲，
叫得連喉嚨也喊破了。
我明白他們的辛苦不再埋怨。
他便笑着說：「我們為人民服務。」
原來銅鑼灣的中秋夜那樣多姿彩。

銅鑼灣的中秋夜

他鄉月
月是故鄉明。這話，有時也不準

確。月圓月缺，本有其規律。每月
農曆十五前後，晴朗的夜晚，空氣
質量好時，圓月高懸於天空是再正常
不過的了。也就是說，中秋節的圓
月，並非唯一。只不過，中秋的月，
被賦予了團圓之意，便與別時不同。
中秋節前一周多，我一直在上
班。給幾家親朋送月餅的事，只能
拖到中秋節前兩天下午下班後。買了
些禮品，準備出門。孩子的舅舅來電
話，他們一家三口回老家了，知道他
姐姐次日上夜班，讓我們過去聚聚。
本打算中秋節前一天晚上去岳父家
的，只得提前。中秋節那天，我們
一家回老家過。中秋節下午，孩子
的舅舅一家就得趕回臨沂。
中秋節前一天晚上，妻子上夜班，
我一個人驅車去親戚家串門。我去親
戚家的路上，接到一個朋友父親的電
話，讓我盡早趕回去。走了兩家親
戚，每家待了不到半小時。
時間，就是快。忙忙活活的，感覺
剛才停下來，就已是中秋節早晨了。
等妻子下夜班回到家，我們略一收
拾，馬上朝老家趕。車到鄰村，我先
繞道去了妹妹家。去妹妹家，給妹夫
提了兩瓶白酒，至於月餅，是節日的
主角，卻也只是象徵性提了一盒。中

秋節是吃月餅的日子，家家送月餅，
家家都不缺月餅。大兒子梓航八月十
六早上7點半前到校，妹夫中午去他
父母家過。我們到妹夫家時，他和
妹妹正在裝山楂。大外甥翰林在桂
林讀大學，中秋沒法回家。今年中
秋節，我老家除了父母，就是我和
妻子、兒子一家四口，還有妹妹和
小外甥家滿。中秋節，全家團聚，
坐在一起吃頓飯，居然成了奢望。
驅車到家前，我還擔心老家村頭
的那小片大路是否有空停車。回到
村裏，愈走愈覺得擔心有點兒多
餘。村子不大，道路不寬，一路走
到盡頭，就見到三輛車。道路盡頭
那處所謂的停車場，空空的。中秋
節，村裏的年輕人大多沒回老家。
當我感嘆村裏人少時，話題就落
到了另一層次上。妹妹說，再過30
年，村裏還不知道有幾個人。她的
話，一點都不誇張。村裏的老年人，
年齡太大的，陸續去世了。孩子在城
裏工作或打工的，一旦在城裏買了
房，把六七十歲甚至四五十歲的父母
往城裏一接，上有老下有小的，拖家
帶口回趟老家不容易，更何況老家的
房舍久無人住，要啥沒啥，收拾起來
也很不方便。關鍵在家待不兩三天還
得回去，也就都不怎麼回老家了。

大外甥翰林在廣西，中秋節回山
東的話，往返得3,000多公里。小姨
子在北京搞攝影，回趟山東也不
近。我工作的小鎮，到老家才十幾
公里，全家人都難得一聚。
月是故鄉明，真正明的，未必只是
月。中秋的月亮，和其它月份的明
月，區別不大。家鄉的月亮，和他
鄉的月亮，差別也不大。盼中秋，盼
中秋假期，對太多人而言，也不一定
就是為了賞月、吃月餅。月是故鄉
明，真正明的，是故鄉，是故鄉裏
的人故鄉裏的物，是故鄉裏的點點
滴滴。
這個中秋節，我如願回到「故

鄉」。父母在，妹妹和小外甥在，
老婆孩子在，可依然覺得有些悵然
若失。中秋節當天，鎮上和老家都
是陰天，中午還滴了幾滴雨。
入夜前，妹妹和小外甥回家了，我
們一家四口也趕回鎮上。老家裏，
又只剩下父母。當晚依然是陰，空
中未現明月。我在十幾公里外的小鎮
上，站在陽台處，看得真切。
月是故鄉明，或許是真的。只不

過，太多太多人，抬頭看到的，是
他鄉的月。故鄉月，他鄉月，是同一
個。明或不明，它都在，時常在，一
直在。
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●外表跟不少中南美城市相
同，富平實貼地美感，可惜
厄瓜多爾面向太平洋港口卻
被評為世上罪惡城市之一。
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